

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Lunes 8 de Junio de 1914.

Año XXX. - Núm. 9.201.

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. - Teléfono 37. - No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

En Salamanca, un trimestre. 3'75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. - Teléfono n.º 67.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

MADRID AL DÍA

Sorpresas.

Dos grandes sorpresas han dado los acontecimientos á medio Madrid, porque el otro medio no se sorprende de nada; una en lo parlamentario y otra en lo judicial: el discurso del señor Salvatella, jefe de la minoría conjuntionista, que ha salido con muchos elogios á don Antonio Maura y con un Maura, sí, estupefacto é inaudito, y la absolución de la camarera que mató á su amante.

Yo estoy comprendido entre la mitad de los madrileños que no se sorprenden de nada. Y además, en esta ocasión y con el doble caso referido, me siento lleno de lógica. Lógico es el discurso pronunciado por el señor Salvatella y lógica la absolución de la homicida.

¡Qué escándalo! —exclamaron los señores de la conjunción republicano-socialista y, en amplio dno los amigos del derecho á no hacer nada y tomar y dejar camareras.

Me explican, señores. Me parece lógico el veredicto de inculpatibilidad. Pero no es eso; me parece lógica la absolución, porque el Jurado dió un veredicto de inculpatibilidad.

Observarán los amigos del margen: —No hubo absolución. Cierzo, no lo hubo; el juicio terminó con un lugar á revisión por nuevo Jurado; pero...

Vamos con el discurso del señor Salvatella. Yo no veo en los extractos publicados por los diarios más ó menos amigos esas alabanzas que atribuyen al jefe de la minoría de la Conjunción. Distingo, sí, muchas censuras dirigidas á don Antonio Maura y Montaner, Salvatella, no quiero negarlo, habrá levantado el veto al hombre de 1909; pero, señores, ¿hay nada más lógico? Y digo lógico desde el punto de vista revolucionario, aunque yo no lo soy.

Prueba: la Conjunción se hizo, según confesiones propias, para incapacitar á don Antonio Maura y derribar el régimen, claro que, esto último, valiéndose de procedimientos revolucionarios, pues por otros de persuasión, ¡magra!

Y bien; el estúpido Maura, no, como he tenido el honor de manifestar antes que *El Mercantil Valenciano* lo dijera, es una tontería en labios revolucionarios, si estos revolucionarios forman en la plebe, y una cuquería en labios revolucionarios también, si estos otros labios revolucionarios pertenecen á la clase especial de los caudillos.

Porque don Antonio Maura significa y es el estímulo más poderoso, desde el Poder, para la obra revolucionaria, y quien le destierra de esas alturas, ó no es revolucionario, ó no sabe lo que se pesca, ó ya muy á gusto en el machito y retardará el instante del triunfo de lo que dice anhelar.

Y vivan los Datos y los Romanos! Conste que yo argumento con datos y textos se-dicentes revolucionarios—textos vivos—, pero que yo no me hago responsable de nada por ser neutro, episcopo, común—decente—ó ambiguo; es decir, que la política está muerta en mi mismo yo.

Ahora, sí, reconozco en el señor Salvatella una enorme cantidad de lógica. Como habían de realizar sus compañeros ó subordinados la revolución y obtener el ostracismo de Maura simultáneamente? ¿Una incongruencia!

Otro Jurado nos dirá si la camarera homicida es ó no culpada; si amó ó no amó. Yo creo que las camareras no pueden amar espiritualmente.

SUCESOS PROVINCIALES

Espantoso crimen en Palacios Rubios

En referido pueblo vivían los esposos Valentín Sánchez Gavilán, y María Pró Quintas, de cuarenta y dos años cada uno, en compañía de sus tres hijos, de once, de nueve y de tres años, los dos últimos hembras.

Según se dice, la María Pró padecía de monomanías. Parece que al señor cura del pueblo hubo de manifestarle que tenía que matar á sus adorados hijos y al esposo, por creerlos endemoniados y quería ofrecerlos, á Dios. Referido señor cura le hizo presente al Valentín los proyectos de su esposa; pero ni él ni el otro creyeron fuera capaz de cometer tan horrendo crimen, pues es de advertir que la referida María cumplía bien con sus deberes de esposa y madre.

El viernes, 5 de los corrientes, estuvo el Valentín en su domicilio hasta las diez de la noche, retirándose á casa de su amo don Vicente Dávila, sin observar nada anormal en su esposa.

El hecho. Bien entrada la mañana, notaron las vecinas que la puerta de los esposos Valentín y María no se abría, á pesar de los repetidos golpes que dieron; una vez que tuvo conocimiento la autoridad, se descorrió la puerta, encontrando un cuadro desconsolador: las tres criaturas estaban en dos camas, con sus cuerpos y las ropas empapadas de sangre, con varias heridas en el cráneo y caras de los dos mayores, con salida de masa encefálica, que se cree les fueron producidas con una azuela de las que usan los labradores, que se encontró manchada de sangre, los tres en estado agónico.

A la desdichada madre se le encontró ahogada en el pozo de la casa.

El Jefe de Penitencia se personó en el lugar del suceso, con el médico forense don Luis de Dios, y practicó las oportunas diligencias.

COMERCIALES E INDUSTRIALES

Notas de sociedad

Viages. Para Francia, Alemania é Inglaterra, con objeto de hacer compras para su comercio que se abrirá en primeros de Agosto, nuestro querido amigo don Jesús Rodríguez López.

Para Madrid, el distinguido escolar, sargento de caballería señor Falcó Osorio, hijo del Marqués de la Mina.

Han llegado. De Cantaleja, nuestro querido amigo el distinguido ingeniero agrónomo don Jesús Miranda y su joven esposa.

De Madrid, el bizarro oficial de caballería Marqués de Campollano y su hermano el Conde de Mora, alumno que fué de esta Universidad é hijos de nuestro respetable amigo el Duque de Talmames.

De Rodasvejas, nuestro particular amigo don Camilo García.

De Lumbrales, nuestro respetable amigo el conde de Lumbrales.

De Madrid, y de paso para el balneario de Ledesma, el médico director de dicho establecimiento y catedrático de la Central, nuestro querido amigo don Hipólito R. Pinilla.

De San Felices de los Gallegos, doña Teresa de Dios y la encantadora señorita Lolita Segovia.

De Arévalo, nuestros queridos amigos don José Soto García y don Ramón Escalada.

Enfermos. Se encuentra enferma la distinguida señora doña Luisa Monje de Camarasa. Muy de veras deseamos su alivio.

Bejar al día. De la Diputación.

El sábado celebró la última sesión ordinaria del presente período semestral, la Diputación provincial.

Por su extensión y por carecer hoy de espacio, aplazamos su publicación para mañana.

También, celebró sesión la Comisión provincial, concretándose al despacho de algunos expedientes sin importancia.

La peregrinación vallisoletana.

Anoche, en el tren que procedente de Medina tiene su entrada en esta á las nueve, llegó la peregrinación vallisoletana.

Son unos 136 los peregrinos, la mayor parte de Valladolid y un pequeño grupo de Palencia.

En la estación esperaban el señor Gobernador civil, el Alcalde, el secretario de Cámara del Obispo y el señor Huébrá, de la Junta del centenario.

Los peregrinos han salido esta mañana para Alba, donde permanecerán todo el día, regresando á ésta por la noche, á las diez, donde permanecerán todo el día de mañana.

Asociación de Mendicidad.

Doña Clara Ballesteros, en memoria de su esposo don Segundo Hernández (que en paz descansa), ha donado 40 kilos de pan y seis de arroz.

El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

EN TEJARES

Romería y novillada

Y he aquí que llega la fiesta de la Salud, la fiesta por excelencia de la simpática villa de Tejares, á la que ningún salmantino deja de concurrir, constituyendo una verdadera romería la visita á la ermita é iglesia donde se venera la Virgen de la Salud; la fiesta simbolizada por las acostumbradas avellanias, cuya compra es obligada en este día como lo son los panecillos de San Antón y las gargantillas por San Blas.

Y otra vez vuelve á ser un hormiguero humano el camino de Tejares y desde la Plaza Mayor de Salamanca, hasta la misma villa, donde vió la luz Lazarrillo del Tormes, es incesante el ir y venir de carros, coches y automóviles, y continuadas las filas de las personas que por nada ni por nadie de este mundo dejan de visitar en este Tejares, la iglesia de la Salud, comprar un pañuelito de avellanias, pararse ante el baile de tamboril, del juego de pelota, hacer un acto de presencia al popular establecimiento de Remigio, y despachar á la paz y buena de Dios, mas lonjas de lo magro cabe las riberas del pacífico Tormes.

Pero no solamente es visitado Tejares el día de la Salud por la tarde. Ya en la víspera, como ha sucedido este año, son muchos los salmantinos que se trasladan á la cercana villa, y también muy numerosos los que de madrugada asistieron ayer á los cultos en honor de la virgen de la Salud, que este año han superado á toda ponderación, celebrándose con gran solemnidad lo mismo la procesión del sábado que la fiesta de ayer, merced al celo y actividad de su digno economo don Vicente Romo Cuevas, y al entusiasmo por su fiesta de todos los tejareños.

Mas cuando la animación y concurrencia han sido mayores, fué ayer tarde, contribuyendo mucho á ello la novillada organizada para la atracción de forasteros.

La novillada. Hasta el día de hoy, la novillada ha sido la fiesta un día de sol, de toros. Entre nubes de polvo, pues, este acompañamiento es imprescindible siempre en Salamanca, fueron llegando los aficionados á la fiesta nacional á la bonita plaza de Tejares, y á la hora anunciada para el comienzo de la corrida, las cinco en punto, ya había una entrada que hacía sonreír á los empresarios.

Hermosas mujeres elegantemente ataviadas y algunas luciendo ricos mantos de Manila, daban realce á la fiesta, subiendo la animación á su punto cuando la presidencia, previo un alegre tueren ejecutado brillantemente por la banda de música, dió la orden de salida del primer novillo.

Eran estos de la ganadería de don Santiago Sánchez de Terrones, con divisa morada y negra, estando encargados de despartarlos los dos hermanos Torqueto.

El primer novillo, Sardineño, negro, zaino, sale con muchos pies, y después de algún descomuerto en el peonaje, y dar un revolcón á Torqueto III, lo lancea muy lucidamente Torqueto III, siendo aplaudido.

Pronto y bien prenden dos buenos pares cada uno Zurini y Cucó, y el astado pasa á manos de Torqueto II.

A segunda de unos pasas un poquito embarrullados, señala un pinchazo, y luego, tirándose desde muy lejos, arrea media que mata.

OVación, oreja y vuelta al ruedo, como premio á la faena del muchacho.

El segundo Tesosero, negro listón, tiene serrados los cuernos y como el anterior es bravo y corre como un galgo, poniendo en aprietó más de una vez á los toreros y saltando por dos veces al callejón.

Cumplen en banderillas Lunares y Lobin y toman al de Terrones Torqueto III.

Un poco medrosico da algunos pasas de cualquier modo y se libra por pies del toro que es una ardilla.

Da un pinchazo un poco fadeado, otro bien señalado y acaba con una buena estocada hasta la empunadura. (Aplausos).

Matador, negro bragado, es el tercero, de muchas libras, y sin que ocurra nada de particular se ejecutan con él todas las suertes hasta que Torqueto II coge los trastos, brindando el toro á don Eloy Sánchez, de Terrones.

Da algunos pasas, siendo volteado, señala una buena estocada y termina con una media, saliendo desarmado y sufriendo algunos achuchones, pero que hace rodar al toro.

Horcogoso es el cuarto, negro albardado, también con los cuernos serrados, más pequeño que los anteriores, pues está en la lactancia.

Le prenden un magnífico par Lunares y cumplen Cucó y Lobito.

Torqueto III coge el toro, que está inquieto y saltarín, y después de muchas tentativas para tirarse á matar, siendo volteado varias veces, arrea una entera un poco tendida.

Durante la lidia de este novillo se lan-

Centro de cereales.

Horas de contratación, de once á una. Operaciones efectuadas: el sábado cuatro vagones de trigo, seis de centeno y dos de cebada.

Si sigue la misma situación de desanimación sin mejorar los precios anteriores.

Estos oscilan entre 46 á 46 y 1/2 en trigos, 34 y 1/2 centeno y 28 reales cebada.

Cédulas personales

Aprobado por la excelentísima Corporación Municipal, el padrón de cédulas personales para el ejercicio de 1914, se hace saber al público que desde esta fecha y término de tres meses, queda abierta la recaudación de este impuesto, pudiendo los contribuyentes al mismo recoger éstas en el negociado correspondiente todos los días hábiles de nueve á una de su mañana y en la tarde lo serán llevadas á domicilio por los empleados respectivos en las de las cuatro á las siete de la misma.

Salamanca, 5 de Junio de 1914.—El alcalde, Florencio Marcos Martín.—El

EN EL ATENEU

La conferencia del padre Zugasti

Como anunciamos en nuestro número último, el sábado próximo pasado dió su conferencia el insigne jesuita, sobre *Las relaciones entre Santa Teresa y la Compañía de Jesús*.

A escuchar al sabio religioso acudió un distinguidísimo público; señoras y señoras de la más selecta sociedad salmantina, autoridades, prebendados y beneficiados de la Santa Basílica Catedral, profesores de la Universidad, del Seminario Pontificio, sacerdotes, religiosos, estudiantes y otros, cuyos nombres no publicamos por no incurrir en omisiones involuntarias.

Presidió el señor Rodríguez Miguel, vicepresidente del Ateneo, á quien acompañaban el señor Gobernador militar, Provisor del Obispado, en representación del excelentísimo señor Obispo; el señor Presidente de la Audiencia, y el conferenciante reverendo Padre Zugasti.

Hizo la presentación del conferenciante el vicepresidente del Ateneo señor Rodríguez Miguel, pronunciando justas y breves palabras de elogio del reverendo padre Zugasti y recordando la gloria que los hijos de San Ignacio habían añadido á nuestra Escuela inmortal, y como en época no lejana, otro jesuita insigne, el muy reverendo padre Luis Martín, preposito general de la Compañía de Jesús, en la ocasión solemne del centenario de la muerte de la santa castellana, pronunció en nuestra ciudad un primer discurso, en que estudiaba la excelsa figura de la mística doctora.

A continuación subió á la tribuna del Paraninfo el reverendo padre Zugasti, siendo acogida su presencia con cariñosa salva de aplausos.

Empezó el padre Zugasti agradeciendo las frases que su entrañable amigo el señor Rodríguez Miguel le dedicara, y advirtió que leería los puntos más salientes de su discurso, pues leerlo completamente exigiría varias horas. En tres partes divide el padre Zugasti su interesantísimo trabajo. En la primera, que titula *Dirección jesuitica*, trata de los confesores jesuitas que tuvo la Santa, demostrando cuán provechosa fue para el alma de Teresa de Jesús la relación é consejo de los padres de la Compañía, en contra de lo que algunos escritores, y principalmente don Miguel Mir, dan á entender.

En la segunda parte demuestra cómo el padre Gaspar de Salazar jamás trató de salir de la compañía, copiando al efecto una carta, que se halla en el archivo generalicio y que hasta ahora permaneció inédita. También es en esta parte donde se da á conocer una notable carta circular (igualmente nueva) del provincial padre Juan Suárez, que explica debidamente la conducta de este religioso.

En la tercera y con el título de *Ultimos reductos*, refuta vigorosamente á don Miguel Mir en lo que este señor dice al hablar de la fundación de Burgos y da noticias curiosísimas sobre la famosa carta de Santa Teresa al canónigo señor Reinoso, de la que tanto se ha escrito.

En suma y como se publican varios trozos del notable discurso en este número y además se acaba de poner á la venta el discurso, no decimos más.

Pero no dejaremos la pluma sin consignar que la eruditísima disertación del sabio jesuita está rebosando vigorosa dialéctica, reveladora de las formidables dotes de polemista del padre Zugasti. Esto, unido á que es un habilísimo lector, de tal manera, que el auditorio estuvo pendiente de los labios del conferenciante más de setenta minutos, sin que decayera un ápice el interés y atención de los oyentes, podrá dar idea á los que no tuvieron la honra de escuchar al laborioso jesuita de la elocuencia y calor de sus palabras.

Felicitemos efusivamente al muy querido y admirado jesuita y aplaudamos al Ateneo de Salamanca, que ha querido

que honre debidamente á la Santa castellana en el tercer centenario de su beatificación.

He aquí algunos trozos del discurso del padre Zugasti:

El padre Gaspar de Salazar jamás trató de separarse de la Compañía de Jesús para pasar á la reforma carmelitana.

Comprendo, señores, que os parezca aventurada esta proposición. Es la primera vez que se lanza á la publicidad. Hasta ahora todos los escritores, incluso los de la Compañía, han dado por evidente la contradicción, esto es, que el padre Gaspar de Salazar trató, en efecto, de dejar la Compañía.

Y amigo de la verdad, he de declarar sinceramente aquí, que el descubrimiento de la prueba incontestable de mi aserto, no es mérito ninguno para quien tiene la honra de dirigiros la palabra. Debo el conocimiento de la existencia de esta prueba al reverendo padre Leonardo Cross (que en paz descansa); debo la fotografía de tan importante documento al reverendo padre Cecilio Gómez Rodeles, también difunto; Dios les haya premiado.

El documento en cuestión, original, autógrafa, existía hace siglos en el archivo generalicio de la Compañía. El padre Van Meurs, archivero dignísimo de los jesuitas, dió con él en los legajos de aquellos tiempos y se lo comunicó al arduo padre Cross. El padre Cross bondadosamente me hizo participar del hallazgo.

Se trata, señores, de una carta de puño y letra del padre Gaspar de Salazar al reverendo padre Everardo Mercuriano, preposito general de la Compañía de Jesús, escrita el 3 de Septiembre de 1579, desde Córdoba. Es del tenor siguiente:

JHS.—Muy reverendo en Ch. P. mío: Pax Christi.—Yo ofrezco á Nuestro Señor el sentimiento y pena que me ha dado entender del padre Visitador, hoy que en un corazón tan santo y de tanta caridad para toda la Compañía como el de vuestra paternidad, haya sospecha, por informaciones que todas habrán sido con buena intención, que yo haya tratado, ú otro por mí, de dispensación, y que no esté asentado en la Compañía tan de veras como cuantos hay en ella. Sea Dios glorificado para siempre, que esto es por una parte castigo de mis pecados y por otra buena ocasión que Su Majestad me ofrece para que me humille. Si han visto en mí no ayudar las cosas de la Compañía, sean testigos los padres de este colegio, cuan de corazón en lo temporal y espiritual les he ayudado y con inquisidores y personas principales hecho que aprietan á quien los persiguió. Si ha sido tratar con descalzos ó descalzas, en esta ciudad no los hay, ni los he visto, ni escrito, ni jamás hablado de ellos entre los nuestros, ni aun predicando osar alegar un Santo de su orden. Si ha sido por no hablar bien de las cosas de la Compañía, las pláticas que á los de este colegio he hecho todas eran alabanzas y decían todos que los movía Dios. Nuestro Señor tanto á su afición y amor que alababa á Dios. Si ha sido no guardar las reglas y dar un ejemplo, mi flaqueza es mucha; pero el Señor sabe que lo he procurado y de lo que en esto hay *allí dicit*. Si ha sido por tener mucha oración, que de ordinario ha sido de cinco ó seis horas, que así por hacerme Nuestro Señor mucha misericordia en esta parte, como por ser de poca sueta y no haber aquí muchas ocupaciones, la he podido tener, no lo sé. A sermones, confesiones, pobres, ricos con alegría siempre he acudido por la bondad de Dios y dentro y fuera con edificación. Yo no sé sino llorar y gemir mi triste suerte y pedir á Dios perdón de mis pecados, que cuando entienda que la Compañía juzgará que le era buen hijo y fiel entienda y juzgue lo contrario. Bendito

El "meeting," de ayer en Ciudad Rodrigo.

(DE NUESTRO REDACTOR SEÑOR SÁNCHEZ GÓMEZ)

Ciudad Rodrigo 7 (á las dos de la tarde)

El partido reformista de Salamanca acaba de inaugurar con un brillante "meeting" en esta ciudad, la serie de los que se propone celebrar en la provincia, por la que emprenderá una activa campaña de propaganda del nuevo organismo político.

Hace una hora que hemos salido del meeting, en el que no sólo ha reinado el orden más completo, sino manifestado entusiasmo por parte del auditorio que llenaba el teatro.

Por fortuna, han carecido de fundamento los insistentes rumores que circulaban de una alteración de orden público durante el acto, y no sólo no ha habido ni la menor señal de protesta contra él, sino que jamás se renuenció un acto que, de tal significación política, haya tenido éxito semejante.

Como imparciales cronistas hemos venido á reseñar el "meeting." Y con imparcialidad y con sinceridad hemos de reseñar brevemente, lo más brevemente posible, porque nos falta tiempo y espacio para más.

El "meeting,"

A las once en punto dió principio en el teatro Nuevo, lindo coliseo que fué invadido por gentes de todas las clases sociales y de todos los matices políticos.

En dos ó tres pablos tomaron asiento los jóvenes jaimistas, y en las restantes localidades (plateas, butacas, etc.) estaban socialistas, republicanos, liberales, conservadores, independientes, reformistas, obreros y labriegos, todo un conglomerado de gentes que valen y significan en Ciudad Rodrigo.

Antes del mitin, el señor Villalobos, recibió una comunicación del *requeté* jaimista, en la que le participaban los rumores insistentes de perturbar el orden por determinados elementos durante el mitin y haciendo la salvedad de que si el orden se perturbaba, no lo sería en modo alguno por los jaimistas que asistirían al mitin y respetarían los ideales que allí se expusieran siempre que á los suyos no se les ofendiese.

Comienza el acto.

A las once en punto el señor Villalobos ocupó la presidencia acompañado de don Fabián Rubio (comandante retirado y significado reformista), de los jóvenes reformistas de Ciudad Rodrigo señores Mirat y Escanilla, y de los oradores señores Bernis, López, Romano, Martín González y Olivera.

Además, en la presidencia estaba el señor Seseña (don Angel), del comité salmantino, y en el escenario el señor Martín Bazán (don Julio), conocido republicano llegado de Salamanca para asistir al mitin.

Entre el público, y como simples oyentes (sin que en el viaje hayan traído representación política alguna), vimos á los señores don Adolfo Verges, don Alfredo de la Mano, don Cándido María Cambón y al estudiante don José de Palacios (los tres de Salamanca).

El señor Villalobos declaró abierto el acto, y concedió la palabra al joven

Señor Escanilla.

Como reformista é hijo de Ciudad Rodrigo, hablé brevemente, presentando á los oradores con grandes elogios para todos y para el programa del partido reformista, verdadera esperanza de salvación de la Patria.

Terminó agradeciendo la asistencia del público al acto y pidiendo á éste que guardara el respeto que los oradores merecían. (Aplausos).

Don Fidel Olivera, concejal del Ayuntamiento de Salamanca.

Señores, y más que señores paisanos, ya que entre vosotros pasé los años de mi niñez y de mi juventud primera: Designado por el partido reformista á tomar parte en este mitin para decir en él una parte de las doctrinas sustentadas en mi programa, he de hablaros sobre *La guerra de Marruecos*, ya que este es el tema de mayor actualidad y ya que el partido reformista le interesa afirmar que condena la guerra, porque no la quiere el país, porque no la desea nadie y porque estamos interesados también en el honor del ejército.

Peró al ratificar esta protesta no significa que debamos abandonar África. España debe responder á los compromisos contraídos con Europa, pero no responder en forma de conquista, sino armónica, de paz, de civilización, para que tenga finalidad y para que se obtengan frutos, colonizando, desarrollando el comercio, aunque también buena falta nos hace colonizar el interior de España.

Se extiende en otras consideraciones y dice después que este criterio del partido reformista se ha visto confirmado en el debate del Congreso, donde se ha pedido un plan, donde se ha pedido un residente civil.

Se ocupa el orador de las relaciones comerciales y termina sentando, como soluciones, diciendo que el partido reformista pide, en este asunto: modificación de procedimientos; acción civil, supeditada á esta la militar; ejército colonial; impuesto sobre la riqueza para atender á estos gastos y reducción de los contingentes del ejército. (Generales aplausos).

El señor Olivera estudió muy breve y muy documentado el problema de Marruecos, hablando con fácil palabra y arrancando repetidos aplausos en casi todos los párrafos del discurso.

Don Pedro López, catedrático de la Normal.

Pueblo de Ciudad Rodrigo: El partido reformista ha querido dar aquí el primer mitin, porque tenemos la convicción de que la semilla ha de fructificar. Tenemos motivo para creerlo por la Historia de Ciudad Rodrigo, por sus hombres, por su hidalgía, por el amor que siempre sintió por la patria, y que le hizo escribir, con su propia sangre, páginas de gloria en la Guerra de la Independencia. (Aplausos). Por esto comenzamos aquí nuestra labor, y queremos que fructifique la semilla, y así lo

Don Manuel García Puente

que comienza por hacer presente su agradecimiento por el interés que los vecinos de Galinduste han mostrado por oír á los propagandistas de la Liga; hace historia de esta y demuestra puede reportar grandes beneficios á los agricultores.

Protesta de lo que el Gobierno gasta en la guerra, en escuadras, en empleados, en el ferrocarril á Francia y achaca todo esto á que los labradores no están unidos para protestar.

Se ocupa del crédito agrícola de las cajas rurales y de otros procedimientos para tener dinero en buenas condiciones y termina alentando á los agricultores, diciéndoles que en su mano está la salvación. (Muchos aplausos).

Don Lucio Alvarez.

Médico de Montejo, canta un himno á la unión, protesta de que los labradores aguanten colectivamente lo que no tolerarían como individuos, y termina haciendo ver el sacrificio que se imponen los de la Liga por servir á la clase agrícola. (Muchos aplausos).

Don Nicolás del Teso.

Comienza diciendo que apesar de estar enfermo ha ido á Galinduste por el placer de hablar en este pueblo. Dice que no sigue la Liga más política que la agraria y pide á todos cooperen al logro de sus fines.

Protesta de los políticos que no conocen las necesidades de los pueblos, y termina diciendo que los obreros de las ciudades, que son menos que los del campo, han conseguido tener un diputado en el Congreso. (Muchos aplausos).

Don Vicente Barbero.

Habla de la necesidad de llevar á las Cortes muchos representantes de los agricultores, fustiga á los actuales diputados y senadores y reclama se lleven allí hombres salidos del terreno.

Pide á todos que olviden las rencillas que los separan y hace un caluroso elogio de la instrucción, única esperanza de mejora. (Muchos aplausos).

Don José Muñoz.

Como maestro de Galinduste da las gracias á los representantes de la Liga por sus buenos deseos y dice que este pueblo calladamente trabaja por su regeneración, por lo que felicita de corazón á las autoridades locales.

Don José Bustos.

Paisanos y amigos míos: Invitado por la Liga he venido á hablar en este acto, pero los que me han precedido han espigado todo el campo.

Hace á continuación un resumen de lo dicho. Habla de la unión y dice que esta significa una dirección y una obediencia.

Compara nuestra agricultura con la extranjera y dice que está muy por bajo de esta, apesar de tener buenos elementos, porque nada hacemos por regenerarla. El hombre no es sólo una máquina, es un ser racional y como tal debe conducirse estudiando de antemano los negocios.

¿Llevais vosotros libros? ¿Sabéis lo que una explotación ha de costaros? No basta para ser buen agricultor arar derecho, ni saber separar el grano de la paja, ni echar unos sacos de abono. Eso es muy poco y sólo la instrucción de que aquí se os ha hablado os enseñará cuanto tiene que aprender para ponerlos á la altura de los tiempos actuales, que han aprendido ya en todas partes menos aquí.

Habla del valor del dinero y de cómo los Gobiernos se van ocupando ya de facilitarlo.

Termina dando las gracias á la Liga y diciendo que ha ido á Galinduste para demostrar que muchos de los que viven alejados de los pueblos se ocupan de su bienestar y pide á todos que olviden las diferencias que son las malas hierbas que no dejan crecer la buena semilla. (Muchos aplausos).

Don Enrique del Arco, párroco de Galinduste.

Pronuncia breves palabras pidiendo á todos los que han escuchado que no se limiten á pedir, sino que practiquen lo que se les ha dicho. Con esto conseguireis mejorar vuestra vida y aminorar vuestro sudor; termina dando vivas á la Liga, contestados sonoramente por el pueblo. El señor Teso dió también vivas á Galinduste.

ESPECTÁCULOS

Teatro Bretón.

Grandes fueron los llenos de ayer y grandes también los estrenos verificados tanto el sábado como el domingo, pues á las buenas películas presentadas, suceden otras mejores, siendo constantemente aplaudidas.

El secreto del violinista, y *En el traje de consul*, son dos filigranas cinematográficas que ponen muy alto el nombre de las casas Nordisk y Pascuali.

¡Ni hoy ni mañana hay función. En cambio en la actual semana nos ofrecerá la empresa dos producciones de la serie de extraordinarios. Son estas *El caballero de Casa Rója* y *Fieras y bandidos*, ambas producciones de larga duración.

La primera se estrenará el miércoles, 10 del corriente, estando tomada de la célebre obra del inmortal novelista francés, Alejandro Dumas.

En ella se reconstituyen fielmente los más culminantes sucesos de la famosa revolución francesa del año 1795.

El estreno de la segunda, ó sea *Fieras y bandidos*, es obra de gran mérito por el arrojado demostrado por los artistas, que para impresionar la película han puesto en grave peligro su vida repetidas veces.

Según hemos oído la impresión de esta cinta ha sido una empresa de suyo temeraria y un alarde de valor y arrojo.

No hay para qué decir que se prepara una gran semana de estrenos y un buen ingreso en las arcas de taquilla.

NIÑO DENTISTA

de la Guarnición.
PLAZA DE LA LIBERTAD, NUMERO 1 (Planta baja).

las cosas de la tarde que se celebró procesionalmente, recorriendo las calles de costumbre, yendo de preste el excelentísimo Prelado, asistido de las dignidades de la Santa Iglesia Catedral y cabildo de la misma; Clero parroquial, con sus cruces, órdenes religiosos, cofradías sacramentales, vela nocturna, órdenes terceras y todas las autoridades civiles y militares y el regimiento de Albuera, que cubrirá la carrera, con estandarte y banda de clarines, y al regresar á la Catedral será la reserva y bendición con el Santísimo Sacramento.

Día 12, viernes.—En la Catedral las misas ordinarias y la solemne de la octava del Corpus Christi con exposición de Su Divina Majestad, y á las seis de la tarde reserva.

En las demás parroquias, conventos y capillas las misas ordinarias, más las conventuales del día anterior, por ser la festividad del patron de Salamanca y su provincia San Juan de Sahagún; en la parroquia de su nombre, misa solemne á las diez, con exposición de Su Divina Majestad, por la tarde, á las cinco, rosario y procesión con la imagen del santo, recorriendo las calles de costumbre; al regresar sermón y reserva. Siguen las novenas de San Antonio y del mes del Corazón de Jesús.

Día 13, sábado.—En la Catedral las misas ordinarias, y sigue la octava solemne del Corpus Christi, y á las seis de la tarde reserva de Su Divina Majestad, y en la capilla de San Antonio misa de comunión general á las siete de la mañana para los devotos del santo. En San Martín misa solemne á las diez con sermón por el reverendo prior de los Dominicos, fray Alfredo Fanjul, exposición y reserva. En los Franciscanos misa solemne á las ocho, con exposición y reserva.

Padres Carmelitas.—Misa del Carmelo á las seis y media, y salva al oscurecer; en las madres Carmelitas salva á las seis de la tarde; en las demás iglesias y conventos las misas ordinarias del martes, y sigue el mes del Corazón de Jesús en la Clerencia.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

ABERRACION INEXPLICABLE

Hay hombres que cometen aberraciones que no tienen explicación ni menos justificación, y cuando de delitos se trata como el que vamos á indicar, por que no otro cosa puede hacerse, nos parece escasmísima la pena con que el Código Penal los castiga. En tales casos la destrucción de esos seres es lo único que satisfaría á las conciencias honradas.

Basta lo dicho para desahogo que nos parece justificado, con solo hacer constar que Patricio de la Iglesia ocupó el sábado el banco de los acusados, como autor de haber cometido actos deshonestos, con una hija suya, niña de diez y seis años, llamada María Ignacia de la Iglesia Méndez, el día 11 de Octubre de 1913.

Se resiste cualquiera á creer que semejantes hechos puedan cometerse, pero en este caso el Juzgado de Ciudad Rodrigo adquirió el convencimiento de ello, y así lo reconoció en su veredicto, declarando la culpabilidad del procesado.

Sostuvo la acusación pública el abogado fiscal sustituto, señor Sánchez Manzano, y llevó la voz de la defensa el letrado señor Riesco.

Los debates fueron dirigidos por el presidente señor Vida.

Las sesiones de este juicio fueron secretas, pero aunque no lo hubieran sido no diríamos más de lo que dejamos consignado, por no ofender á la moral pública.

Terminó la causa con la sentencia que condenó al Patricio de la Iglesia Iglesias á la pena de cuatro años, nueve meses y once días de prisión correccional, accesorias y pago de costas.

El Juzgado de Ciudad Rodrigo puso fin á sus funciones en este cuatrimestre con la resolución de este asunto.

El próximo día 12 empezarán á verse las causas procedentes del Juzgado de Seguros.

El Licenciado Salvadora.

LA LIGA AGRICOLA

Mitin en Galinduste.

El lunes último no pudo publicarse la reseña del mitin de la Liga por falta de espacio: Es, pues, necesario resumir.

Salimos de Salamanca en automóvil. Vienen los señores Bustos, Teso Puente y Hernández. La mañana es deliciosa. Campos de trigo, algarrobas y centenos; un pueblecito, otro; otros, Alba de Tormes, encinas...; comemos á la sombra de una encina, fumamos un cigarro, volvemos á montar en el auto y llegamos á Galinduste.

La comida.

Los notables del pueblo nos han estado esperando para comer. Cuando les decimos que ya hemos comido, se sientan á la mesa contrariados, pero hacen honor á una succulenta comida preparada por el herrero de Derrengada.

En torno á las preparadas mesas se sientan: Don Bernardino Jiménez Martín y don Manuel Bernini Jiménez, alcalde y secretario de Gajates; don Leónidas Sánchez y don Vicente Martín, alcalde y secretario Pelayos; don Aniceto Vicente, don Gabriel González, don Justo Sánchez, don Juan García Sánchez, don Enrique del Arco, cura párroco; don José Muñoz Porrás, maestro; don Vicente Barbero Prieto, farmacéutico; don Leopoldo García, don Higinio López.

Don José Manuel Briz; don Gerardo Fraile, don Agustín Bustos, don Luis García, don Andrés García, de Pelayos; don Luciano Sánchez, don Florentino Vicente, de Derrengada; don Andrés Moreta Vicente, don Leonardo López Vicente, don Mariano Moreta Vicente, de Galinduste.

El mitin.

En el pueblo no hay salón capaz de contener á las gentes que han acudido. Se celebra en casa de don Juan López Martín. Los oradores hablan, desde el balcón al público que ocupa el solar donde se edificaron las nuevas escuelas.

El alcalde, don Bernardino Vicente, recomienda á todos guarden silencio y concede la palabra á

sea Dios, bendito sea Dios. Yo jamás he pedido dispensación; y, cuando el demonio me tentara, más llano tenía el camino, pues ha muchos meses que el padre Bernál, provincial, me dijo que, si yo quería, su paternidad me la daría. Si... algunos la han pedido, viendo que por su causa les parece que estoy abatido y perseguido, nunca Dios quiera que yo jamás deje la que tanto he amado y á mi madre que me ha criado, que es la santa Compañía... que por lo del mundo afrontaré yo á mi carne y sangre que ama y estima á la Compañía y la favorece mucho, mucho, y cuanto á lo espiritual recibe tanto. Hamme dicho que deseo de mandar; con vergüenza y confusión mía lo digo, en tiempo del cardenal Espinosa, que era como mi padre, me daban un buen obispado y en la Compañía siempre he resistido á ser rector; no sé como dicen que deseaba mandar... V. P. está cierto que soy y seré hijo de la Compañía para siempre, y hágame esta caridad, que aunque soy tan ruin y merezco que cuanto malo se dijere de mí, se pueda creer que no crea hasta que lo sepa de mí.

El padre visitador me ha consolado porque creo ha creído mi verdad y dado esperanza que, acabada la visita, nos iremos á Castilla, donde deseo se ofrezca cosa en que los de la Compañía entiendan que soy tan fiel hijo de ella, aunque no tan bueno, como cuantos hay. Jesu Cristo Nuestro Señor sea con V. P. siempre, y á mí me dé paciencia, que cierto padre mío, que la he menester; porque de esto me nace una tentación grave, que es entender la poca confianza que V. P. y los padres hacen de mí, que me entibia en obras grandes del Señor, que, con su divino favor, en tiempo de los generales pasados y en el V. P. antes de dos años, yo solía ocuparme y salir con ellos por la misericordia de Dios.—En Córdoba á 3 de Septiembre de 1579.

De V. P. indignísimo hijo en Cristo Nuestro Señor.—Gaspar de Salazar.—Dirección—JHS. Al muy reverendo en Cristo Padre Nuestro, el padre Everardo Mercuriano, preposito general de la Compañía de Jesús.—Roma.

Oigamos á Mir: «Por todas partes asomaban señales de disgusto. A raíz de lo pasado con el padre Salazar, hacia el año de 1578, el padre Gonzalo Dávila, rector del colegio de San Gil y que había intervenido en aquel desdichado negocio, había escrito á la madre Teresa sobre cosas del espíritu, al parecer (ya vienen las conjeturas) sobre la manera cómo atendería al aprovechamiento espiritual de su alma y al gobierno del colegio que tenía á su cargo.

«No se sabe propiamente en qué términos le respondió la madre Teresa. Es de suponer (y siguen las conjeturas) que serían los discretos que le eran habituales. No parecerían tales al padre Gonzalo Dávila. Así le replicó algo desabrido (aquí ya no lo pone en conjetura); ese es su modo de argumentar: las premisas son conjeturas, la conclusión es un hecho cierto, qué falta le hacían las summulas al señor académico! el padre Rector le replicó algo desabrido aún, tachándola de poco humilde y de que quería enseñar.

«Lo habeis oído, oyentes benévulos? Pues mirad. Lo único verdadero de todo eso es lo que el autor pone al principio como conjetura, esto es, que el padre Gonzalo Dávila, en efecto, con mucha humildad, dando muestras del alto aprecio en que tenía á Teresa, manifestando así con hechos la mutua estimación y no nada de enemistad que entre ambos existía, escribió á su pariente y confesada entonces doña Teresa de Alhumada sobre cosas de espíritu, consultándole la manera cómo atendería á su cargo. Y la humildísima carmelita, fuera de sí por el asombro que le produjo la humildad y confianza del jesuita, con aquella sal y donosura que tan propia le era, le escribió una hermosísima carta.

«El Ven. Palafox hace notar que el padre Gonzalo Jávila había sido confesor de la Santa y «que actualmente ejercitaba este oficio. Y se edifica en gran manera al ver que hallándose este santo religioso con el trato exterior del gobierno menos sazonado para el de Dios, comunicó su trabajo con la Santa, haciéndose discípulo de quien le tenía por maestro, y mandó que le enseñase el modo de portarse en las ocupaciones exteriores, de suerte que no dañase á lo interior». ¡Y esta carta tan de amigos, que revela tan gran intimidad, la pone el señor Mir truncada, eso sí, según su costumbre, como muestra de la enemistad formal que, á través de sus reconcentrados odios, divisaba él entre la compañía y Santa Teresa! Qué bien dijo el poeta:

«Del más hermoso clavel, pompa del jardín ameno, el aspid saca veneno, la ociosa abraja miel.

No quiero detenerme á ponderar la ridiculez de los aspavientos que hace el escritor antijesuita, á propósito de si el padre Olea tenía empeño en que conservasen en el monasterio á una novicia; su recomendada, contra la voluntad de la madre priora, de las religiosas y aun de la misma Teresa. Tal empeño del padre Olea podría ser á lo más una indiscreción ó, si se quiere, una intromisión del padre Olea. Ya hemos dicho que nosotros no defendemos cuanto hicieran cada uno de los jesuitas con quienes trató la bendita reformadora. El padre Olea obró mal, y hemos concluido.»

«No se sabe propiamente en qué términos le respondió la madre Teresa. Es de suponer (y siguen las conjeturas) que serían los discretos que le eran habituales. No parecerían tales al padre Gonzalo Dávila. Así le replicó algo desabrido (aquí ya no lo pone en conjetura); ese es su modo de argumentar: las premisas son conjeturas, la conclusión es un hecho cierto, qué falta le hacían las summulas al señor académico! el padre Rector le replicó algo desabrido aún, tachándola de poco humilde y de que quería enseñar.

«Lo habeis oído, oyentes benévulos? Pues mirad. Lo único verdadero de todo eso es lo que el autor pone al principio como conjetura, esto es, que el padre Gonzalo Dávila, en efecto, con mucha humildad, dando muestras del alto aprecio en que tenía á Teresa, manifestando así con hechos la mutua estimación y no nada de enemistad que entre ambos existía, escribió á su pariente y confesada entonces doña Teresa de Alhumada sobre cosas de espíritu, consultándole la manera cómo atendería á su cargo. Y la humildísima carmelita, fuera de sí por el asombro que le produjo la humildad y confianza del jesuita, con aquella sal y donosura que tan propia le era, le escribió una hermosísima carta.

«El Ven. Palafox hace notar que el padre Gonzalo Jávila había sido confesor de la Santa y «que actualmente ejercitaba este oficio. Y se edifica en gran manera al ver que hallándose este santo religioso con el trato exterior del gobierno menos sazonado para el de Dios, comunicó su trabajo con la Santa, haciéndose discípulo de quien le tenía por maestro, y mandó que le enseñase el modo de portarse en las ocupaciones exteriores, de suerte que no dañase á lo interior». ¡Y esta carta tan de amigos, que revela tan gran intimidad, la pone el señor Mir truncada, eso sí, según su costumbre, como muestra de la enemistad formal que, á través de sus reconcentrados odios, divisaba él entre la compañía y Santa Teresa! Qué bien dijo el poeta:

«Del más hermoso clavel, pompa del jardín ameno, el aspid saca veneno, la ociosa abraja miel.

No quiero detenerme á ponderar la ridiculez de los aspavientos que hace el escritor antijesuita, á propósito de si el padre Olea tenía empeño en que conservasen en el monasterio á una novicia; su recomendada, contra la voluntad de la madre priora, de las religiosas y aun de la misma Teresa. Tal empeño del padre Olea podría ser á lo más una indiscreción ó, si se quiere, una intromisión del padre Olea. Ya hemos dicho que nosotros no defendemos cuanto hicieran cada uno de los jesuitas con quienes trató la bendita reformadora. El padre Olea obró mal, y hemos concluido.»

CULTOS DE LA SEMANA

Día 9, martes.—Las misas del día anterior y siguientes las novenas.

Día 10, miércoles.—Las misas del día anterior, siguen las novenas y termina hoy la del Corazón de Jesús.

Día 11, jueves.—Festividad del Santísimo Corpus Christi. Las misas ordinarias y las conventuales, más las de once y doce en las parroquias, conventos y capillas, y siguen las novenas y el mes del Corazón de Jesús.

En la Catedral. Las misas ordinarias y la solemne, á las diez, con Su Divina Majestad (se manifiesto), quedando hasta

político liberal que no gobierne bajo la base de gravar la riqueza, fracasará. (Muy bien).

Habla luego el orador del problema agrario, de las soluciones violentas, las cuales rechaza, del neomalthusianismo de los capitalistas, de las soluciones de los humildes, de la ley de rentas y bancos agrícolas, y termina con un párrafo en que dice que ha habido propietarios que han metido la reja del arado en el campo sagrado, y los corazones que latieron con latido de rebelión, sirviendo de abono á los trigos rubios, han pasado hechos pan á la mesa del señor.

Termina el orador su discurso con párrafos de alabanzas para las orientaciones socialistas y excitando á la juventud para que entre en la nueva corriente política que se está iniciando en España. (Formidable ovación).

Don Luis Romano, abogado y escritor.

Es recibido con una prolongada salva de aplausos, que el orador agradece, y seguidamente, como jamás le oímos, dominando la palabra, una palabra fluida, exquisita y enérgica, ha hecho un discurso todo sinceridad, todo ardor, juventud, poesía, pasión y fe en el nuevo ideal y en la salvación de España.

Luis Romano ha tenido también un éxito de orador pulcro, audaz, documentado.

Hecho el silencio de los aplausos, comenzó diciendo:

«Costa, en uno de sus memorables discursos, cerró con doble llave el sepulcro del Cid, pero tan ayunos de ideal y de fortaleza quedamos desde entonces, que hemos vuelto á abrir el sepulcro del legendario caudillo, para seguir su espectro, como otros Hamlet, por los campos del honor que no son en los que actualmente viven las huérfas políticas.

Desde Maura á Lerroux, desde Pablo Iglesias á Senante, todos han convenido en que los partidos políticos se hallan en crisis.

Los monárquicos que turnan en el Poder por sus repetidos desajustes, y los republicanos por su inercia durante más de 40 años perdidos en inútiles propagandas. (Muy bien).

El pueblo, por consiguiente, ha perdido toda fe en unos y otros. Y en este maremagnum de la política española, surgió la voz de la verdad y al conjuro de la palabra de Melquiades Alvarez, y sin seguir al hombre lustre, siguiendo solo su programa, vino á la vida pública el partido reformista, que aspira antes que nada á la moralidad y honradez de los que en él militan, puesto que su lema aparta de sí á todos los políticos logrosos. (Bien).

Continúa el orador atacando á los partidos monárquicos y atribuye á la moralidad del partido reformista el que á él se hayan sumado la intelectualidad española y los políticos, que, como el orador, militan en los partidos avanzados, en los que han dejado los primeros entusiasmos de nuestra juventud y la austera fidelidad de un apellido honrado. (Ovación).

En un párrafo de intensa poesía, que fué muy festejado—explica por qué se ha elegido á Ciudad-Rodrigo, la ciudad de los héroes, como cuna de la política reformista provincial.

Dice que el reformista es la única esperanza redención por el compromiso que ha contraído de destruir al caciquismo que se apoya en las vilezas del dinero. (Grandes aplausos).

Define el caciquismo como engendro nacido del amancebamiento del orgullo en la personal ambición, atribuyendo su oscuro origen á la indignidad de una escritura de pacto de retro.

Añade que si estas escrituras son legales, en cambio no puede consentirse que al amparo del cacique las escrituras de pacto de retro se conviertan en hechos delictivos, exigiendo por el otorgamiento de la escritura de retro-venta cantidades crecidas, como es práctica corriente en la provincia de Salamanca.

Si el partido reformista llegara á gobernar—dice el orador—concluiría con el caciquismo, no sólo con el ejemplo de moralidad de los gobernantes, sino también con la ley, entre papel de oficio, en el banquillo de los acusados y entre una pareja de la benemérita.

Es tanto lo que se puede decir del caciquismo, que á él se debe atribuir la emigración—puesto que sólo en los pueblos en que hay caciques son los pueblos que emigran—, y hasta tal vez la penetración de Marruecos á mano armada.

Ensalza al Ejército, lamentando que sus sacrificios y el que realiza la Patria resulten estériles por contumacia de los gobernantes.

Dirige frases cariñosas al señor Villalobos, de quien el partido reformista ha incorporado á su programa todo lo que se refiere á la cuestión agraria y á la condición de los labradores, extremos de suma importancia para esta región agrícola.

Y termina el señor Romano dando gracias por la acogida que les ha dispensado el pueblo de Ciudad Rodrigo y haciendo votos porque los microbrígases escriban en los rojos muros de la ciudad como los nobles escriban antiguamente sus vitores, el lema del partido reformista. (Ovación prolongada).

Don Francisco Bernis, catedrático de la Universidad.

El culto señor Bernis ha hecho un discurso largo, digno de una Academia, de un Ateneo, en el que, á más de su peculiar elocuencia, ha mostrado su cultura. Acertado en los juicios, sobrio en la frase, el señor Bernis ha tratado el problema agrario con verdadero conocimiento de causa.

He aquí lo principal de su discurso. Para que España sea política, económica y culturalmente, de otro modo nace el reformismo que representa un conjunto de ideales que requieren luchar contra intereses fundados en la historia. Parece que en España se marcan dos naciones: la de los que lo tienen todo y la de los que nada tienen.

Como es la producción agrícola.—En la tierra española hay varios desiertos. 30 millones de hectáreas están sin cultivo. El capital sale de la tierra y va á los bancos donde hallan crédito barato los ricos. En tanto el agricultor ha de entregarse al usurero. De los 26 millones de

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

Conferencia de las 5 mañana. Madrid 8.

Noticias del día

MADRID

Las elecciones parciales.—Los candidatos proclamados.—Diputados por el artículo 29.

Se ha verificado la proclamación de los candidatos que luchan por las actas de diputados a Cortes en los distritos donde se han convocado elecciones.

La proclamación se hizo sin incidentes dignos de mención especial. Con arreglo a lo que dispone el artículo 29, han sido proclamados diputados:

- El señor Piniés, por el distrito de Jaca.
- El señor Cabanilles, por el distrito de Villaviciosa, de Asturias.
- El señor Amézola, por el distrito de Durango, en Vizcaya.
- Todos los diputados proclamados sin lucha pertenecen al partido conservador.

Provincias.

DE OVIEDO

Inauguración de un centro maurista.

Dicen de Oviedo que ayer fué inaugurado el nuevo círculo maurista.

Hubo gran concurrencia. Se sirvió un lunch.

Los asistentes al acto acordaron telegrafiar al señor Maura enviándole su adhesión.

DE BILBAO

Una desgracia.—Niño atropellado por una carreta.—Los marinos federados.

Comunican de Bilbao que ayer cinco jóvenes salieron a hacer una excursión, atravesando el monte Ganecogorza.

Al pasar por un desfiladero, el joven Martín Armentia, de diez y ocho años, perdió el equilibrio y cayó a un barranco desde una altura de 50 metros.

El desgraciado quedó destrozado horriblemente.

Los compañeros marcharon a avisar al Juzgado del pueblo de Tello, mientras uno de los excursionistas defendía el cuerpo del muerto de los ataques de los cuervos, que querían devorar el cadáver.

En la carretera de Durango una carreta mató a un niño de cinco años.

Los marinos federados se reunieron ayer en fraternal banquete para celebrar la solución del conflicto.

DE MURCIA

Los dependientes de comercio.

Los dependientes de comercio visitaron ayer al Gobernador civil para pedirle que obligue a los dueños de los comercios a que cumplan lo dispuesto en el pacto sobre horas de apertura y cierre de los establecimientos al mismo tiempo que se vele porque se obedezca lo que manda la ley sobre el descanso dominical.

De lo contrario, los dependientes de comercio amenazaron con declararse en huelga.

El Gobernador llamó a los patronos y les excitó a que cumplan los compromisos contraídos con los dependientes y lleven a cabo lo dispuesto en la ley del descanso.

DE IRUN

El viaje del Rey.

Don Alfonso llegó ayer a Iruñ. Se jugó una partida de foot-ball, que fué presenciada por el Monarca.

El público le ovacionó.

Luego regresó el Rey a Biarritz.

DE JEREZ

Obrero arrollado por el tren.

Una becerrada. Cerca de la estación de Jerez, el tren arrolló a un obrero llamado Juan Jiménez Pozo.

La becerrada organizada por el círculo taurino, fué muy animada.

DE CORDOBA

Un festival.

En la plaza de Córdoba se celebró ayer un festival, a beneficio de los muchachos exploradores.

Presidió el marqués del Mérito. Se impuso la cruz de beneficencia al niño José Fernández Castillejo, hijo del exdiputado a Cortes señor Fernández Jiménez, por haber salvado la vida a una niña.

Luego hubo carreras de cintas y un vistoso carrousel.

Al final se lidiaron cuatro novillos, por Serranito y Vidaurreta.

Los dos estuvieron muy bien.

DE VALENCIA

Llegada del cardenal Guisa sola.

Ayer llegó a Valencia el antes arzobispo de dicha provincia, hoy

primado de Toledo, cardenal Guisasaola.

Fuó recibido por las autoridades y numeroso público.

DE GIJÓN

Esperando a don Melquiades.

En Gijón es esperado don Melquiades Alvarez, que pasará un día en dicha población, regresando el miércoles a Madrid.

DE ZARAGOZA

La asamblea gremial.

En Zaragoza fué ayer inaugurada la asamblea gremial española.

Asistieron delegados y representantes de casi todas las capitales, y se recibieron muchas adhesiones.

El presidente de la Federación Nacional hizo el discurso de salutación. Dedicó un sentido recuerdo a la memoria de don Joaquín Costa y propuso que se depositara sobre la tumba del insigne patriota aragonés una corona de flores.

El representante del gremio de ultramarinos de Zaragoza saludó a los asistentes a la asamblea.

Hablaron también los representantes de otras capitales y gremios, enalteciendo los fines de la reunión.

El representante de la Cámara de Comercio de Zaragoza se lamentó del olvido en que los poderes públicos tienen a los intereses comerciales.

Dijo que las autoridades solamente se preocupan de la existencia de los gremios para la exacción de los tributos y demás fines puramente fiscales.

Invocó la necesidad de la unión para combatir las cooperativas, que están exentas de tributos.

Habló de la situación económica de España, proponiendo que las Cámaras de Comercio y los gremios se encarguen de la cobranza de la contribución industrial.

Combatió el orador la política de comercio, y pidió que se llevase a las Cortes, Diputaciones y Ayuntamientos, representantes exclusivos de los gremios para la defensa de los intereses de la clase.

Propuso que se organice la contribución sobre bases distintas, estableciéndola sobre la base de las utilidades apreciadas por los mismos gremios.

Después hablaron otros oradores, entre ellos el representante de Valladolid.

Hizo el resumen el presidente de los gremios de Zaragoza.

RIVERA.

Conferencia de las 6 mañana Madrid 8.

Más noticias del día.

MADRID

Dice el subsecretario.—Los sucesos de Barcelona.—El viaje del Rey

El subsecretario de la Gobernación, señor Quejana, manifestó anoche a los periodistas que las noticias oficiales sobre los sucesos ocurridos en Barcelona coinciden en un todo con los relatos publicados por la prensa.

También dijo el señor Quejana que el Rey había salido de Biarritz con dirección a Madrid.

Al pasar por San Sebastián, fué saludado por las autoridades locales, a las que prometió asistir a las regatas que se celebrarán los días 28 y 29.

DE VALENCIA

Hacia el paro de los obreros de construcción.

Dicen de Valencia que ayer celebraron una reunión los representantes del ramo de construcción.

Se acordó declarar el paro general de no solucionar prontamente la huelga de albañiles.

DE VALLADOLID

La carrera ciclista. La peregrinación a Alba.

Dicen de Valladolid que ayer tuvo lugar la carrera ciclista.

El primer premio, Adolfo Marco, invirtió una hora y treinta y dos minutos.

El corredor Román Rincón chocó con otro, lesionándose.

Después de la misa celebrada en el templo de San Benito por el prior de los Carmelitas, marcharon a Alba de Tormes 500 peregrinos, a los que se unieron otros burgaleses y palentinos.

DEL FERROL

Contra la guerra.

En el teatro Lope, del Ferrol, se celebró ayer un mitin contra la guerra.

Hablaron varios oradores en términos muy violentos.

No hubo incidentes.

FORNOS.—(Restaurant).

El más favorecido por el público.—Se levo menté diariamente. Se sirven bodas, banquetes y lunches.

Marruecos.

DE TETUAN

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ

La entrevista de los moros y españoles. Los jefes y notables que asistieron.—Los moros ante Marina.—Las negociaciones.—Proposiciones acordadas.—Regreso de los moros a la harka.

Telegrafian de Tetuán dando cuenta detalladamente de la sumisión de los kabileños, verificada ayer ante el general Marina.

Los moros habían anunciado su llegada a las cuatro de la tarde.

Para recibirles salieron los jefes y oficiales designados con los jefes de la mehalla del Jalifa y fuerzas de Askaris.

Al otro lado se hallaba el general Marina con su Estado Mayor, los generales y numerosos jefes y oficiales.

A la hora señalada llegaron los comisionados moros.

Formaban la comisión negociadora de la paz, los jefes de Quizán, Bargut y Beninisalas, además de seis notables y otros caudillos de la harka.

Los moros solicitaron que estuviera presente el comandante don Alberto de Castro, que es quien ha comenzado las gestiones y a quienes aquéllos ya conocen.

El comandante Castro se presentó en seguida.

Bajo la sombra de un árbol se reunieron los jefes moros y los españoles, comenzando las negociaciones.

Los moros quisieron tratar primeramente de sus negociaciones de paz con el jefe de la mehalla del Jalifa.

Pero el comandante Castro les convenció de que era mejor que se sometieran directamente ante el general Marina.

Los moros, convencidos, montaron en un automóvil, que les llevó ante la residencia.

El general Marina acogió a los moros muy afablemente.

Se lamentó de que se retrajeran de tratar amistosamente con España, que no quiere mal a los naturales del país, deseando solo vivir en paz con los tetuanes que quieren acogerse a su amparo.

Los moros contestaron que quieren la paz y la tranquilidad con la armonía de España y los moros de Tetuán.

Prometieron mantener el orden en el territorio, y en caso de no serles posible a ellos solos, pedir el apoyo y auxilio de las tropas españolas.

Marina aceptó el ofrecimiento.

Los delegados hicieron constar que solamente llevaban poderes para tratar sobre la zona de Beni-Hozmar.

Marina solicitó que los jefes de las kábilas faciliten los diez hombres armados por cada fracción, con objeto de situarse en los alrededores de Tetuán y evitar los paquetes.

Del mando de estas fuerzas así reclutadas, se encargaría el teniente coronel Cabanillas, de las tropas indígenas.

También les advirtió el general que tenían que venir representantes de otras fracciones para hacer sumisión ante el gran Visir y el Jalifa.

Los delegados aceptaron ambas proposiciones.

Se retiraron del palacio de la presidencia, pernando en Tetuán, y regresando de madrugada al campamento de la Harka.

RIVERA.

Conferencia de las 7 mañana. Madrid 8.

LOS TOROS

En Madrid.

El ganado ayer lidiado en la plaza de Madrid fué regular.

Rafael Gallo estuvo mediano. Gallito superior en sus dos toros, sobre todo en el segundo, en el que hizo una monumental faena de muleta, matando de una soberbia estocada.

Se le concedió la oreja.

Belmonte estuvo bastante desgraciado en su primero, recibiendo un aviso.

En su segundo, estuvo mejor, matando de un gran pinchazo.

En Vista-Alegre

Toros de Biencinto, mansos. Dos fueron fogueados.

Al salir al ruedo el segundo toro, se armó una bronca porque el bicho estaba fuertito.

El tercero corría como un automóvil y era manso de solemnidad.

El quinto toro fué bravo, noblote y de poder.

El banderillero Moyanito fué alcanzado y volteado aparatosamente, resultando ileso.

El banderillero Rivera fué derribado, cayendo al suelo toro y torero.

El bicho le corneó.

Rivera pasó a la enfermería. Aunque parecía que la herida era de gravedad, Rivera salió al ruedo nuevamente con algunas contusiones de poca importancia.

Corchaito estuvo valiente, pero deslucido. Cumplió matando. Manolete trasteó con inteligencia, matando con fortuna.

Celita fué cogido por el tercero al dar un pase.

Pasó a la enfermería por su pie, volviendo en seguida al ruedo.

En Barcelona.

Ganado de Palha resultó bravo y de poder.

Agujetas regular en su primero. En el cuarto fué cogido y volteado, pasando a la enfermería.

Valencia, valiente en su primero. Saleri, valiente y herido.

Fuó cogido al rematar un pase. Pasó a la enfermería después de matar al bicho.

Al volver al ruedo, fué ovacionado.

En Zaragoza.

Novillos de Sánchez, cumplimiento.

Nazarito, superior. Fué cogido, recibiendo una herida en la cara que le impidió seguir la lidia.

Cunito, desastroso.

En Alicante.

Los novillos, grandotes, de poder y muy difíciles, por ser lidiados sin picadores.

Los bichos tuvieron al público en constante zozobra.

El matador Almendro fué derribado, como igualmente otros banderilleros. Todos resultaron ileso.

El segundo toro saltó al callejón. El último novillo originó una bronca estruendosa.

El banderillero Castizo fué cogido.

En Burdeos.

Toros de Pérez Concha, regulares.

Gaona, muy bien. Vázquez II, bien. Los dos fueron ovacionados.

En Toulouse.

Parladés, buenos. Alvarito, superior. Posadero, muy bien.

En Orán

Toros de Saltillo, bravos y nobles.

Vázquez mayor, muy bien. Limeño, superior en su primero colosal en el segundo y el en tercero bien.

RIVERA.

Neurastenia, Desequilibrio nervioso, Desnutrición, Anemia, Tuberculosis, Melancolía, Embarazos difíciles, Crianza, etc., etc., se curan con el nuevo producto

Neurastól
GRANULADO
ESPINAR

(Registrado) 4 ptas. bote

Sancionada por los principales médicos de España. De paladar exquisito soluble en agua, vino ó cerveza.

Al por mayor J. G. Espinar, Sevilla, y principales Droguerías de Salamanca.

Venta: Farmacias y Droguerías.

Ama de cría se ofrece para criar en su casa. Informará, Catalina Sánchez Martín, en Aldeabarria. 8-1

Se arrienda el espigadero del término municipal de Caataraicillo, partido de Peñañanca, para 1 800 ó 2.000 cabezas de ganado lanar. Para tratar, con el Alcalde de dicho pueblo. 8-4

Dehesa vendo bonita y buena en esta provincia. Vendo yngadas de tierras en distintos puebs. Vendo varias casas en esta ciudad, en los sitios más oportunos. Vendo terrenos para edificar en las afueras, y bonitas fincas de recreo. Manuel Redero, Pla.a del Angel, 28. 8-4

Hacen falta repartidores de leche en la Granja de la Serna. Libertad, 11. 8-4

Alumno, último año de Ciencias con carrera especial, se ofrece para lecciones particulares. Informes. Palomo, 14. 8-4

Ocasión.—Se vende una casa de nueva construcción, consta de tres pisos, con jardín, pozos, rete y agua rentando más de un 10 por 100, situada en la plazuela de San Juan Bautista de esta ciudad, número 7. En la misma carán razón. 16-10

Fábrica de curtidos.—Se vende al contado ó en plazos, condiciones favorables al comprador. También se venden otros locales con vivienda y muy amplios para almacenes garage ó cualquiera otra industria. Informarán: Puerta de Villamayor, don Fernando Bermejo, maestro de obras. 80-24

Se necesita ama de cría para ca a de los padres. Informarán: J. de S., 5. 8-3

Se arrienda la rastroja de Erbadillo para 400 cerdos. Para tratar, con la comisión del Gremio de Labradores de dicho pueblo. 8-8

fincas agrícolas 22 no pueden gozar los beneficios del Banco hipotecario y la mitad no está inscrita en el Registro de la Propiedad.

El hombre parece que sobra. Salen 200.000 emigrantes que representan un valor incalculable para el país.

El resultado es la producción escasa y el consumo insignificante de la nación. Mientras los agricultores se quejan de que no pueden progresar, alcanza la Granja de Palencia un éxito extraordinario.

¿Por qué todo esto? No porque la tierra no permita otra cosa; no porque el agricultor no trabaja, sino por la distribución injusta de la riqueza que empuja al proletariado hambriento hacia la revolución.

La propiedad grande se conserva y aumenta con matrimonios entre ricos, gozando el favor de la legislación. Desaparece la explotación media y se pulveriza la tierra que cultivan los parcelarios. El propietario grande goza de derechos y no tiene deberes; no pagan los tributos que debieran y pasean ante los ojos del pueblo un ideal falso.

El agricultor no goza de la libertad de cultivo y está sometido a contratos vituperables.

Los obreros cobran un jornal que aunque haya crecido, es insuficiente. Sus casas son inhabitables, su manutención mala. La mujer tiene que dejar de comer para que coma el marido; su contrato se interpreta por el patrono con entera libertad, y son una prueba más de que el hambre amansa los leones.

El aspecto general de la vida agraria recuerda la constitución feudal y el dominio del hombre por el hombre. 388 pueblos de la provincia no tienen boticas; 168 carecen de médicos; la charca para el ganado no falta aún allí donde no hay agua para el hombre.

Las soluciones son varias porque varios son los factores del problema.

Al propietario no se puede reconocer más que derecho sobre el valor actual del suelo, no sobre el valor futuro.

El impuesto sobre la renta ha de ser más fuerte y distinto del que grave al agricultor; la herencia ha de restringirse a determinados grados de parentesco; el Estado debe heredar en lugar de ciertos lejanos parientes que hoy gozan de derecho sucesorio. Los contratos de arrendamiento han de ser intervenidos por un Tribunal local para defender a los actuales parcelarios. Pero además, el Estado debe dar al país otra constitución agraria, creando, donde no las haya, la posesión media y la pequeña.

El jornal del obrero agrario, en opinión personal del conferenciante, debe ser regulado igualmente y no ser inferior de un mínimo fijado por localidades.

Pero no bastará que nuestro país parezca pedir a gritos la reforma agraria por todos sus indicios, si el pueblo no lo siente y no lo pide.

Y ese es el sentido de nuestra campaña, no vamos a reformar la constitución agraria para beneficiar a unos contra otros, sino para hacer bien al país y a todas sus clases. Y los campesinos no le pedrán hasta que no sientan desperar al hombre bueno y dormido que todos llevamos dentro, y necesita de los bienes económicos para vivir una vida justa de ideales.

(Grande, formidable y prolongada ovación que duró largo rato. El señor Bernis ha sido escuchado con religioso silencio.)

El doctor Villalobos, con uno muy elocuente, dicho con gran energía y poniendo en la frase gran sinceridad, el jefe del partido reformista de Salamanca, don Filiberto Villalobos, quien fué saludado con grandes aplausos.

El señor Villalobos comenzó diciendo: Señores: Hemos elegido para el primer mitin esta ciudad, porque sentimos por ella una cierta atracción, y por cierto, que al designar a Ciudad Rodrigo para nuestro primer comicio, se ha comentado por determinadas gentes políticas esta elección, porque siendo aquí planta exótica el reformismo, no había votos ni actas que conquistar.

Nosotros no venimos aquí a erigir ídolos ni a actuar de iconoclastas destruyendo los existentes. Estas son cuestiones puramente domésticas, en las que nosotros no queremos intervenir.

Traemos aquí, los reformistas, una más alta misión que cumplir: depositar en vuestro espíritu el programa, las orientaciones políticas, los ideales de nuestro partido.

Y venimos, en verdad, en situación difícil: combatidos por los monárquicos que temen les disputemos sus plazas en el festín del presupuesto; combatidos por los republicanos y los socialistas, que nos creen apóstatas y renegados. Y nada más inexacto. Dentro del reformismo hay republicanos que lo serán siempre, pero patriotas antes que republicanos colaborarán a la obra reformista, conservando en el fondo de sus almas un altar para el culto de sus ideales.

Hay además, en el reformismo, republicanos para quienes es perfectamente accidental la forma de gobierno; y hay también otros elementos nuevos en la política, gente moza, salidos de la cátedra, del libro, del taller y del periódico, porque creen que este partido, exento de toda culpa y de todo mal, puede encantar por el camino del progreso los destinos de la patria.

Traza un cuadro de la actual situación del país y censura acremente al partido liberal, del que dice que carece de ideales, y lo que es más grave aún, de hombres mentalmente capacitados para realizar una labor progresiva y democrática.

Y después de ocuparse el orador de la actuación en la política del partido conservador y de su situación presente, expone las orientaciones del reformismo en las relaciones del Estado con la Iglesia y con el Ejército.

El reformismo, dice, es partidario de la hegemonía del Estado, dejando a la Iglesia la hegemonía de las almas; pero dentro de este criterio y de la más amplia libertad de cultos, el reformismo no olvidará ni puede olvidar, como declaró en el discurso del Hotel Palace don Melquiades

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sociedad Mercantil de seguros sobre la vida y rentas vitalicias, a prima fija, y bajo el régimen de mutualidad (sujeta a la inspección del Estado).

Principales cifras de su Balance 54.º, cerrado en 31 de Diciembre de 1913.

PESETAS ORO

Activo adm.	2.722.708.739,59
(Aumento sobre 1912: ptas. oro 62.329.316,57)	
Total de obligaciones.	2.285.450.855,25
Fondo de seguros o reserva matemática.	2.240.392.212,68
Reservas sobrantes (incluyendo cantidades pendientes de prorrateo sobre pólizas de dividendo diferido)	137.257.884,34
Pagos a los asegurados en el año.	284.042.667,49
Nuevos seguros (pólizas emitidas a prima pagada).	747.590.808,22
Seguros vigentes.	7.624.236.671,15

Más de 70.000.000 de pesetas oro están distribuyéndose como dividendos a los asegurados en el corriente año.

Todos los contratos de Seguros de vida que emite esta Sociedad son con participación en los beneficios íntegros de la misma, repartiéndose en forma anual y declarándose desde el fin del primer año de vigencia del contrato, demostrando la experiencia hasta el día que de año en año va creciendo el importe del dividendo o reembolso anual, según puede apreciarse por el siguiente extracto, inserto para mostrar, a simple vista, como la cuantía de tales dividendos abarata el coste anual de la prima del seguro, y formando tomando edades al azar, y fijando los dividendos escalonados y no los de año en año, en obsequio a la brevedad.

CLASE DE POLIZA	Edad a la emisión.	TANTO POR CIENTO QUE SOBRE LA PRIMA ANUAL DEL AÑO CORRESPONDIENTE REPRESENTAN LOS DIVIDENDOS ANUALES PAGADOS EN 1914 SOBRE PÓLIZAS CON ANTIGÜEDAD DE:				
		1 año.	5 años.	10 años.	15 años.	18 años.
Vida entera.	55	13,73	17,92	23,13	27,76	30,35
Vida 15 pagos.	50	12,00	16,51	22,62	29,09	—
Vida 20 pagos.	45	12,18	16,56	22,44	28,45	32,31
Dotal 15 años.	40	10,57	15,74	23,64	32,08	—
Dotal 20 años.	35	10,51	15,46	23,42	31,02	36,12

Los contratos de seguro como los que emite esta Sociedad tienen aplicación práctica, entre otros, a los siguientes casos:

- 1.º La única forma de constituir desde el primer momento para los suyos, si muere, el capital que sólo después de muchos años de sacrificios conseguiría acumular si viviese.
- 2.º La mejor manera de formarse un capital o una renta para la vejez, hallando así la compensación a sus afanes y trabajos de joven en una posición tranquila y descansada en sus últimos años.
- 3.º La sola combinación de aunar en un solo contrato la previsión que supone el caso 1.º, y el ahorro a que atiende el 2.º; esto es, capital para caso de muerte y capital al término del periodo estipulado.
- 4.º La mejor forma de asegurar a la mujer ó a un hijo imposibilitado una renta fija ó invariable, durante el plazo que nos sobreviva, sin mermar al hacerlo el capital que podamos legar a nuestros otros hijos.
- 5.º El único medio de aumentar el crédito personal; pues sabido es que la objeción única que para obtenerlo fácil y a módico interés se hace al hombre honrado que tiene un sueldo ó pensión es la posibilidad de verse burlado el capitalista si el deudor muere antes de haberlo amortizado.
- 6.º El medio único para que no disminuya por su muerte, por el gravamen de derechos reales y por las particiones del capital, etcétera, y la mejor forma de tener en el momento de la defunción dinero contante.
- 7.º El medio de asegurarse una vida tranquila, sin preocupaciones de administración y aumentando notablemente la renta si se tiene ya cierta edad, con la seguridad de que ella ha de ser fija y vitalicia durante la vida de uno ó conjuntamente de los dos esposos.
- 8.º El medio más apropiado de aunar en una sola operación ahorro y previsión.
- 9.º La forma mejor de recompensar servicios u ofrecer mejoras, legados ó compensaciones, sin perjudicar en nada a los herederos legítimos.
- 10.º La forma más ventajosa de garantizar a la vida un usufructo vitalicio, sin privar del mismo a los demás herederos.
- 11.º La mejor manera de constituir dotes y alcancías a los hijos. La solución práctica de los casos indicados antes y las especiales siguientes:
- 12.º La compensación debida a sus herederos por el riesgo que sujeta el capital.
- 13.º La forma única de continuar un negocio en unas solas manos, sin perjuicio de los demás herederos, y la sola forma de evitar las particiones que le perjudicarían.
- 14.º La manera mejor de forzar el crédito un comerciante.
- 15.º El único modo de establecer por muerte Fundaciones, Asilos, Escuelas, etc., sin que al hacerlo perjudiquemos a nuestros herederos.
- 16.º Un medio fácil de liberar hipotecas y gravámenes, dejando a nuestros herederos libres las fincas ó los bienes.
- 17.º La sola forma de evitar el perjuicio de la muerte de un socio, liquidando con su viuda ó herederos sin disminuir el capital social.
- 18.º Medio de aumentar los bienes de cualquier Comunidad ó Asociación.
- 19.º Una forma adecuada de establecer pensiones y retirios a empleados y dependientes de una entidad particular ó social.

Téngase muy en cuenta que los contratos de seguro con beneficiario expreso son, de acuerdo con el Código de Comercio, propiedad de las personas designadas como beneficiarias, á quienes es pagadero á su vencimiento, aun en contra de las reclamaciones de los legítimos herederos y acreedores del contratante.

Sin compromiso alguno para usted, si tiene la bondad de llenar el adjunto cupón y enviarlo bajo sobre á la dirección indicada al pie, recibirá explicación detallada de la operación que mejor se adapte á sus necesidades y deseos.

La Equitativa de los Estados Unidos

DIRECCION GENERAL PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

EN EL PALACIO DE SU PROPIEDAD

Alcalá, 14, y Sevilla, 3 y 5 - Madrid.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros. La sociedad responde de la exactitud de las cifras que este anuncio contiene.

Nombre	Domicilio (núm.) (calle) (población) (provincia)		
Profesión	Edad (día) (mes) (año)		
Estado	Núm. del caso que me interesa		
Cantidad anual que dedicaría á este fin	Observaciones (Añádase cualesquiera que se deseen)		

La Caja de Ahorros Hipotecaria

es la más productiva y la mejor garantía de enajenar se conoce hasta el día, porque sus fondos se destinan á la construcción de viviendas capaces, higiénicas y económicas que, al venderse á plazos, quedan garantidas en primera hipoteca y óntimas, además, del pago de toda clase de contribuciones, impuestos y arbitrios, si se acogen á la ley de 12 de Junio de 1911. Interés y conviene á todos, porque todos absolutamente todos, y de la manera inusual, pueden crear una renta fija para la familia; dotes para los hijos; pensiones para la vejez, y capital para comprar una casa, cancelar una hipoteca, adquirir una carga, implantar un negocio, mejorar su vivienda, anunciar los nuevos negocios, etc., etc.

Plazo del reembolso.	IMPOSICIONES	
	periódicas.	no periódicas.
5 años.	5,50 por 100	4,50 por 100
10	6,00 por 100	8,00 por 100
15	6,50 por 100	8,50 por 100
20	7,00 por 100	9,00 por 100

Paga los réditos trimestralmente, con escrupulosa exactitud, en la

OFICINA CENTRAL: Carmen, 33.-Madrid.-HORAS: De cuatro á siete.

La Unión y el Fenix Español.

Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas. Completamente desembolsado. CUARENTA Y OCHO AÑOS DE EXISTENCIA. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. SUBDIRECTOR EN SALAMANCA

Don Andrés Pérez Cardenal.

PLAZA DE LA LIBERTAD. Compañía Trasatlántica de Barcelona Vapor LEON XIII



Salida de Lisboa el 20 de Junio, aceptando pasajeros y carga para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires. Pa a carga y pasajeros dirigirse por carta á los agentes de esta Compañía en Lisboa, Henry Burnay y Compañía ó á su correspondiente en Salamanca.

AGUSTIN MORALES DE LOS RIOS

Calle de Don Francisco Montejo, número 12. Especialidades del Laboratorio

A COPEL, de Madrid

Grageas de yoduro potásico ó sódico calcinado. Medio cómodo y práctico de administrar yoduro con regularidad. Ninguna de las infinidad de preparaciones á base de yoduro puede sustituir al yoduro puro. Las ventajas que con nuestros grageas se obtienen son las siguientes: 1.º Yoduro purificado completamente por calcinación, con lo cual queda exento de yodatos, disminuyendo los fenómenos de toxicidad. 2.º El yoduro puro con su capa de quitina que, impidiendo su absorción por el estómago, permite á los enfermos de este órgano usar el gran medicamento sin molestia alguna. 3.º Su dosificación exacta de 20 centigramos por gragea, permite á los señores médicos poder administrar con seguridad la cantidad de yoduro que necesita á cada enfermo.

Comprimidos de Ruibarbo. Medicamento concisidísimo é insustituible en el tratamiento de las afecciones del hígado y un laxante vegetal que puede usarse diariamente sin temer á irritaciones. Nuestros comprimidos no tienen otra cualidad que la de estar preparados con el mejor ruibarbo plano de China.

Comprimidos de Bicarbonato de sosa purísimo. Forma cómoda de tomar este universal remedio. Bote, 0,50 pesetas.

Comprimidos de Oxigenol. Nuevo preparado á base de perborato de sosa. De los mejores resultados en el tratamiento de las afecciones de la boca, garganta, tos y en general en cuantos casos se usa el agua oxigenada. Es, en más leuda, también más continua. Reemplaza con ventajas al clorato potásico. Es un poderoso calmante de la sed, pudiéndose resistir sin beber de seis á diez horas aun en los meses más calurosos del año. Frasco, 1 peseta.

Jarabe de Estigmas de maíz con borocitrato de litina. La especialidad más antigua de A. Coppel. Utilizado en cuantos casos se usan disolventes líricos, como la piperecina, licetol, etc., alternando con ellos en los cólicos nefríticos con verdaderos resultados de curación. Es un gran diurético y disolvente de los cálculos uricos. Precio del frasco, 5 pesetas.

Farmacia. Barquillo, 1. Laboratorio: San Bartolomé, 4. Madrid. De venta en Salamanca: Droguería Fuentes y principales Farmacias.

Vapores correos franceses.

Servicio á Cuba y Mexico y La Navarre

POR LOS MAGNIFICOS VAPORES EXTRA-RAPIDOS

Espagne

Ciento setenta y cinco metros de largo. Diez mil toneladas de desplazamiento y nueve mil caballos de fuerza. 1.º plazamiento y setecientos caballos de fuerza. Salidas todos los meses: De Santander el 22 y de Coruña el 23, más el 6 de Abril, 6 de Mayo, 6 de Octubre y 6 de Noviembre.

Servicio á la Martinica, Trinidad, Venezuela, Colombia, Centro América y Pacifico, por los nuevos y magníficos vapores de dos hélices GUADELOUPE Y PEROU, 187 metros de largo, 9.550 toneladas de desplazamiento y 6.000 caballos de fuerza. Salidas de Santander: cada cuatro meses.

Agencias de la Compañía. — Santander, señores Vial Hijos, Muelle, 25; Madrid, don Francisco Setuain, Zurbano, 10, y Compañía Internacional de Vagones Camas, Palacio de la Equitativa, Coruña, don Nicandro Farfán; Barcelona, señores S. Talavera é Hijos, Pasaje del Comercio; Bilbao, señores Alfredo Hernández y Compañía, Campo de Albia-Elto, 2.

Compañías Anglo Argentina y Houlder Line

Servicio combinado de vapores rápidos á Montevideo y Buenos Aires.

PROXIMAS SALIDAS

De Vigo para Montevideo y Buenos Aires, saldrán

LA NEGRA	22 de Abril.
EL PARAGUAYO	6 de Mayo.
LA CORRENTINA	20 de Mayo.
LA ROSARINA	8 de Junio.
EL URUGUAYO	17 de Junio.
LA NEORA	1 de Julio.

Los vapores nuevos son á doble hélice y emplean en la travesía 16 días. Admito pasajeros de primera y tercera clase. Precios del pasaje en tercera clase, 80, 100 pesetas. Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández Y Hermano, Urzáiz, 27, Vigo.

Academia Central

Doña Maria Ibero. Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido. Las sencillas explicaciones para el niño, la clase de prendas de señora y niño, e como también en ropa blanca, es igualmente el corte y la fabricación de corsés. Clase especial para la carrera de profesoras. Se hace en clase de telas, Plaza Mayor 44, reutilizada por la calle del Conde, frente á las casas de Singer, Salamanca.

Lloyd Norte Alemán



Vapores correos rápidos al Brasil y Rio de Janeiro de la Plata.

PROXIMAS SALIDAS

Para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, saldrán de Vigo los vapores siguientes:

8 Junio SIERRA VENTANA

17 Junio SIERRA NEVADA

(Vapores correos rápidos á doble hélice)

Precio del pasaje en tercera clase, 90 pesetas. Advertencias importantes: Los vapores «Sierra Salvada», «Sierra Ventana», «Sierra Nevada» y «Sierra Cazorla» admiten pasajeros de primera, segunda económica y tercera clase, desplazando más de 14.000 toneladas y emplean 18 días en el viaje á Rio Janeiro y 17 á Buenos Aires.

Todos los buques de esta línea están dotados de telegrafía sin hilos. En el momento de salir se reparten folletos é itinerarios á cuantos los soliciten.

Fara informes, dirigirse al agente general en España, Luis G. Roboredo Isla, Vigo, calles García Ochoqui, 2 y Victoria, 3 y 6.

Capitales importantes

colocar enseguida en Coma día para comercios importantes y niñas. Toda cultura de crédito; para construcción, cultura, cultura su importancia. Aceptamos representaciones en toda España. Ese libre COMPTON INDUSTRIAL Y COMERCIAL, du SUD-QUEST, 16 Rue Hugnier, e, Fordes, etc.

Matias López

Chocolates y dulces. Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus cafés, dulces y bombones, son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de tramitarios y confiterías de España. FABRICAS: MADRID Y ESCORIAL. Depósitos: Montera, número 25, Madrid; Portoneros, número 22, Sevilla; Maceo de la Mariposa, número 21, París; Píntas, número 62, Lima; Perú, número 1537, Buenos Aires; Emilio Lahaes, Tanager; Roca, San Pedro, número 53, Barcelona; Orlanpi, número 53, Barce. Uruguay, número 81, Montevideo; V. Ruiz (Perú), Centro de Pasco; J. Quintero, Ruiz, Compañía, Santa Cruz de Tenerife; La Estrella, Manila, 1, 5, 10, 15, 20 y 25.

A LAS SEÑORAS

BORDADOS Los zurcidos quedan fin perceptibles sea la clase de telas y paños que sean. Se borda en blanco y sedas á la perfección; pintara al óleo, metálica, anaranja y progresada. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibujan en telas bordado mecánico y manual. Creación Gil Felipe, San Justo, 57.

IMP. Y LIB. DE NUNEZ Salamanca.